LA TRIBUNA

### Incompetencias certificadas



#### Francisco González García

Profesor titular de la Universidad de Granada

N estos días de inicio de curso oigo a unos estudiantes quejarse de cómo un compañero pudo pasar al siguiente curso si tenía cuatro o cinco asignaturas suspensas. La historia se repite año tras año. La solución del enigma es que "el/la estudiante/a" puede que ni siquiera se presentara a los exámenes de septiembre o que los dejara en blanco; pero sus "padres y/o tutores" se presentaron en la delegación de Educación para reclamar y perjurar que su "hijo/a" es una maravilla y que 4 o 5 "profesores/as" le tienen manía y que para qué iban a fastidiarle las vacaciones. Y la delegación, vista la justa reclamación y frotándose las manos para rebajar el nivel de suspensos, aprueba lo que tenga que aprobar aunque "el niño/a" ni se presentara. El estudiante es competente y los docentes se quedan con cara de tontos. Esta historia no es una fábula exclusiva de la ESO, pues para historias de (in)competencias, y sin abusar del lenguaje "políticamente correcto", les comento una situación de la enseñanza universitaria.

Quizás fruto de una libertad de cátedra mal concebida, algunas asignaturas universitarias se convertían en escollos insalvables para muchos estudiantes. Resolver este problema llevó a crear la figura de la materia compensada, una vez que el estudiante tenía superadas todas las restantes asignaturás de sus estudios universitarios. La compensación no aprueba sino que, cumplidos unos requisitos, generalmente haberse examinado un cierto número de veces de esa materia, el título universitario puede obtenerse sin tener que volver a cursar y examinarse de dicha asignatu-

Este proceso, que certifica cada facultad, ha generado no pocos enfrentamientos en algunos centros y siempre

profesores y el escaso apoyo que tienen de

la sociedad en general y de los padres en

particular. De la necesidad de reforzar la

los principios que animaron el sesentayochismo.

Es momento de retomar el espíritu de esfuerzo y eliminar la desastrosa idea, tan al gusto de algunos, de que podemos pasar sin esfuerzo por un curso o por una aisgnatura, y mejor si es de las difíciles



genera recelo entre profesores y departamentos que ven cercenada su autoridad y autonomía docente.

Considero que en su espíritu inicial la compensación es loable. Ocurre que en el devenir rápido de los tiempos este espíritu se alteró y corrompió. Hoy, los estudiantes universitarios pueden decidir que esta o aquella materia va directamente a compensación sin realizar mucho esfuerzo por superarla. Entregan las pruebas de examen en blanco y deian muy claro que quieren aparecer suspensos en las actas para poder pedir la compensatoria en el momento adecuado. Todo lo contrario a lo que ocurría en décadas anteriores en que el alumno,

visto el examen, abandonaba el aula pidiendo aparecer como "no presentado" y no agotar convocatoria. Los casos y situaciones de compensatoria son diversos pero viene a coincidir con materias fundamentales y con aquellas que requieren más esfuerzo (oiga que los estudiantes no son tontos).

Podría ser el momento, en vista de los cambios que se avecinan en la Uni, de revisar la figura de la compensación de asignaturas. Apunto tres modificaciones. Primera: la compensación, mas allá de su regulación general en el reglamento de exámenes de la universidad, tiene normativas diferentes en cada facultad; esto produce situaciones muy distintas para los estudiantes según sus estudios.

Hay facultades "duras" y otras "muy blanditas". Y sospecho que los representantes de alumnos tienen una buena opción de apoyar a según qué candidato a decano para que la normativa se desplace hacia lo más blando. ¿Lo habían pensado chicos? La normativa debería ser única

Segunda: el informe del departamento para la compensatoria debería ser vinculante, pues en los departamentos hay comisiones de docencia, con participación de los estudiantes, que pueden estudiar de forma más razonada cada caso concreto. Con ello, además, los departamentos pueden controlar y mejorar su enseñanza, tal como se viene exigiendo desde el Rectorado. ¿Sabían que desde el 2009 la financiación de los departamentos depende en parte de sus endimientos académicos?

Y tercero, y fundamental, es momento de retomar el espíritu del esfuerzo y eliminar la desastrosa idea, tan del gusto de algunos, de que podemos pasar sin esfuerzo por un curso o por una asignatura (y mejor si es de las difíciles). Ya que tanto se habla de desarrollar las competencias de los estudiantes, es preciso que no olvidemos un viejo aforismo: lo que la naturaleza no da, Salamanca o Granada no debe prestar, o mejor dicho, no debe (in)competentemente certificar.

STOS días, con motivo del debate de la región, la presidenta de la Comunidad de Madrid, Esperanza Aguirre, ha comunicado a los diputados del parlamento regional que tiene intención de presentar antes de final de año una ley por la que convertirá a todos los profesores de primaria y secundaria en autoridades públicas. Esta propuesta ha reabierto el debate sobre las condiciones en que desarrollan su labor los

autoridad del profesor, hemos pasado, en el debate público, a proponer que vuelvan las tarimas a las aulas, a que se vuelva a hablar de usted al profesor y a que los alumnos se pongan en pie cuando llega al comienzo de la clase. Al parecer, según la presidenta Aguirre, todo esto no es más que el efecto de una permisividad malentendida que ha degenerado con el paso del tiempo y que tuvo su origen en los cenáculos en los que se cocieron

Los que nos criamos al abrigo de las ideas que se propagaron por el mundo desde las calles de París encendidas de revolución estudiantil a finales de los sesenta, siempre hemos tenido un punto iconoclasta. Somos parte de ese grupo generacional que recela de la autoridad por sistema, que se encuentra cómodo en el puro ejercicio de la reacción contra todo lo que represente poder. Todo esto, desde luego, hasta que nos toca ejercer. En ese momento nos transmutamos y aplicamos a rajatabla aquello de... "a mí no me gustan los cargos, pero si los tengo los ejerzo"

No sé si la pretensión juvenil de institucionalizar la desconfianza en la autoridad viene de París a finales de los sesenta o es algo más global. Lo que sí sé es que quienes entonces denostábamos todo gesto o signo de autoridad, aunque fuera necesaria, hoy la echamos de menos en muchas ocasiones. Fueron muchos de aquellos que recuerdan con orgullo su paso por las univer-

sidades parisinas en los sesenta, los mismos que se sintieron identificados con Sarkozy cuando dijo en las pasadas elecciones francesas que soñaba con volver a ver a los niños franceses ponerse de pie al entrar el profesor. Yo no creo en la autoridad del profesor conferida por decreto. Creo que si no puede ganársela en el aula cada día frente al alumno de poco servirá el BOE. Pero también creo que, nunca como ahora, los padres y en general la sociedad, han ayudado menos a reforzar la posición del profesor. Al fin y al cabo lo que gente como Belén Esteban necesita para ganarse muy bien la vida no se aprende con profesores. Me temo que si sólo lo vemos como un problema de autoridad terminaremos necesitando guardas jurados en las aulas.



### Pena de dudas

-L suplicio que ha padecido sobre la camilla de la muerte un violador y asesino de una niña de 14 años me ha conmovido. Su sufrimiento genera contradicciones morales y éticas sobre la pena de muerte. La historia la ha protagonizado Romell Broom, al cual, después de 25 años en una prisión de Ohio, esta semana le había llegado la hora de ajustar cuentas con la familia de la criatura asesinada y violada y con el Estado norteamericano. Después de tanto tiempo, Broom ya había madurado la idea de que iba a morir sobre una camilla. Es mucho tiempo entre rejas para prepararte. Debes llegar a aceptar con naturalidad que ése es tu horizonte, no un viaie, ni un romance, ni conocer un país o ver un atardecer a la orilla del mar. Su horizonte era esa camilla. Broom quizá idealizara que era un tálamo de paz donde sabía con seguridad que se iba a encontrar con un grupo de hombres que le recibirían en su lecho de muerte con la máxima cordialidad, pues ya se encargan las leyes de que los verdugos no se pasen ni un pelo, por muy asesino que sea a quien le vas a ayudar a morir para cumplir con la Justicia americana. Broom sabía que ya no cumpliría más de sus 53 años, por lo que cuando salió de su celda camino de su horizonte iba tranquilo y preparado.

Le invitaron a tumbarse en la camilla, mientras las conversaciones entre los ver-

#### Pero la sangre de Broom seguía discurriendo por sus cien mil kilómetros de arterias y venas...

dugos y el reo fluían con cordialidad. Así lo hizo Broom, quien ofreció voluntariamente su brazo a los verdugos, que tomaron la jeringuilla para inyectársela en la vena. A las ocho de la tarde, la dosis debería empezar a discurrir por el interior de sus venas a la velocidad de la sangre. El producto debería ir tiñendo de negro el rojo de una sangre asesina, deberían secársele las venas, vaciarse como vacías estuvieron el día que buscó a una niña en un parque, la persiguió y la secuestró para violarla y matarla. Pero la sangre de Broom seguía discurriendo por sus cien mil kilómetros de venas y arterias, ya que no hubo manera de encontrarle la vena desde la superficie de su piel. Ni en el brazo, ni en las piernas. Él incluso contribuyó con los verdugos seleccionando una de sus venas, que terminó por reventarse. A Broom no le pudieron aplicar la pena de muerte porque no fueron capaces de encontrar una vía hacia su interior negro y oscuro. Después de tres horas de inutilidad letal, de la intervención de su abogado y del director de la prisión, su ejecución se ha aplazado una semana, en la que se podrá apelar ante el Tribunal por lo que este reo ha padecido. Para la mayoría de nosotros, la muerte es una sorpresa, no para Broom, que se la tatuó en la pared de su celda. En lugar de palitos, escribió "15 de septiembre de 2009". Su fecha de caducidad. La sorpresa para él ha sido la vida. Ya digo, se generan dudas.



Mayo del 68

# Cultura duda que antes de 2013 el Centro de Granada sea Patrimonio Mundial

La clausura del curso del 25 aniversario de la declaración de la Alhambra como Patrimonio Mundial sirve de foro a las administraciones para reflexionar sobre la ampliación de la categoría a la ciudad

Belén Rico / GRANADA

Todas las administraciones están de acuerdo en pedir la ampliación de la Declaración de Patrimonio Mundial al Centro de la ciudad, pero en lo que no hay consenso es en la fecha en la que se conseguirá y la finalidad de esta categoría concedida por la Unesco. Sobre la posibilidad de que se alcance para el Milenio, el delegado de Cultura, Pedro Benzal, aseguró ayer que era necesario ser "realistas" porque se barajan unos plazos excesivamente optimistas. "Es arriesgado unirlo a esa celebración porque de no

**Jorque López** Director de Cultura de la Diputación

La declaración no es un fin en sí mismo. Hay que ver para qué ha servido en los demás lugares"

conseguirse generaría frustración en la sociedad granadina. Si en 2013 no se logra la extensión, conseguiremos en 2015.

El delegado hizo estas declaraciones con motivo de la mesa redonda de clausura de las jornadas organizadas por el Patronato de la Alhambra y el Generalife para celebrar el vigésimo quinto aniversario de la declaración del monumento como Patrimonio Mundial.

Una mesa de peso con responsables de la conservación del Patrimonio en Granada como el concejal de Cultura del Ayuntamiento de Granada, Juan García Montero; el director del Área de Cultura de la Diputación de Gra-



Los integrantes de la mesa de clausura del seminario sobre patrimonio organizado por el Patronato de la Alhambra.

nada, Jorge López; el vicerrector de Extensión Universitaria de la UGR, Miguel Gómez Oliver; y el director del Centro Unesco de Andalucía, Miguel Carrascosa.

Por su parte, el director del área de Cultura hizo una llamada a la reflexión sobre los auténticos beneficios de obtener esa declaración. Según López, cualquier proyecto de este tipo debe analizarse desde el conjunto de la provincia y ha reclamado que se especifique qué sentido tiene

pedir la ampliación del expediente que actualmente poseen la Alhambra, el Generalife y el Albaicín. "La declaración no es un fin en sí mismo. Hay que ver para qué ha servido en los demás lugares. Qué ha cambiado en la calidad de vida de sus habitantes y qué pasa con las administraciones cuando se consigue. Hay que definirlo bien", cuestionó el director, que sin embargo afirmó que la Diputación no se plantea su apoyo al proyecto.

El director del centro Unesco de Andalucía coincidió en esta petición para concretar objetivos y solicitó que, en el caso de producirse la ampliación, lleve aparejada una adecuada política de mantenimiento para evitar casos como el del barrio del Albaicín, cuyo estado es "mejorable".

Según Carrascosa, es necesario acordar objetivos entre las instituciones responsables para mantener estas zonas patrimoniales y ha puesto como ejemplo la Alhambra, cuyo estado de conservación es "excelente"

Por su parte, el concejal de Cultura del Ayuntamiento de Granada puso como ejemplo del buen hacer de las administraciones la colaboración en el Patronato de la Alhambra y el Generalife e hizo un llamamiento al consenso para ampliar a otro tercer espacio la declaración de Patrimonio Mundial a la zona renacentista y barroca de la ciudad, la Catedral, la Capilla Real y San Jerónimo.

#### El Albaicín como ejemplo de actuaciones positivas y negativas

El Albaicín volvió a salir ayer a la palestra como ejemplo de actuaciones positivas y negativas. El caso de la Declaración del Histórico barrio como Patrimonio de la Humanidad estuvo en el trasfondo de las intervenciones de la mesa de clausura del curso organizado por la Alhambra. Según el representantes del Centro Unesco de Andalucía, cuando el Albaicín fue incluido en la declaración se produjo un sentimiento de euforia generalizada. "La declaración representó un honor pero no fue la panacea". Para Ca-

rrascosa, el órgano de gestión de la conservación del barrio, la Fundación Albaicín, no ha funcionado bien y ha ido perdiendo fuerza desde que se creó, a finales de los noventa. Por ese motivo, pidió que se refuerce en "personal, medios materiales y capacidad de gestión". Además, volvió a recordar el informe redactado por el centro sobre los puntos que pueden mejorarse en el Albaicín. Por su parte, el concejal de Cultura aseguró que el Ayuntamiento lo había estudiado y había puntos en los que estaba de acuerdo y otros que discrepaba.



Aspecto de una de las calles del Albaicín.

#### La Universidad aporta su potencial de investigación

El vicerrector de Extensión Universitaria de la UGR, Manuel Gómez, manifestó la intención de la institución académica de prestar toda su capacidad de investigación, formación y divulgación para formular la candidatura de Granada y conseguir la declaración de Patrimonio Mundial. En su opinión, las administraciones tienen que analizar si quieren esta declaración pero de conseguirse, sería un espaldarazo "para la marca de Granada en



El precio del billete es una de las principales quejas por parte de los usuarios.

#### GRANADA HO

# Los autobuses de Granada, entre los más caros y deficientes de Andalucía

La Unión de Consumidores de Granada recibe numerosas quejas por el mal funcionamiento de este servicio municipal

Antonio Corres / GRANADA

Elevado precio de los billetes, incomodidad en el viaje por la cantidad de gente que se hacina en el autobús y retrasos en algunas de sus rutas por la ciudad. Estas son las quejas más habituales que los usuarios hacen llegar a la Unión de Consumidores referentes a la flota de autobuses de la empresa Rober.

Ahora, la Unión de Consumidores de Granada (UCA/UCE) ha llamado la atención al Ayuntamiento de Granada y a la empresa concesionaria del transporte municipal, Rober, para hacerles saber que los ciudadanos están continuamente quejándose del mal funcionamiento de este servicio municipal.

La mayoría de las quejas proceden de usuarios de la zona Norte, pero no son las únicas. En esa zona se lamentan de los continuos retrasos que experimentan diariamente muchas de las líneas, de las largas esperas y de lo molesto que resulta viajar "como si de sardinas enlatadas se tratase", aseguran desde la Unión de Consumidores.

Desde la organización son conscientes de que las obras del Metro están provocando la mayoría de los retrasos del transporte público, pero reconocen a la vez que el Ayuntamiento debería vigilar mucho más la calidad de este servicio ya que se paga de las arcas municipales.

La empresa Rober, según la Unión de Consumidores, también debería de establecer más servicios para evitar los retrasos, y debería de tomar más medidas de seguridad para evitar convertirse en un foco intenso de propagación de la citada gripe A. De hecho, el autobús es uno de los transportes públicos donde se daría con mayor rapidez la propagación de este tipo de enfermedades contagiosas.

La Unión de Consumidores realiza un llamamiento al Con-

#### **BILLETES CAROS**

La mayoría de los usuarios de este transporte público se quejan de los precios

sistorio y a la empresa Rober para que se reúnan y tomen las medidas oportunas para que disminuyan notablemente las quejas vecinales por las deficiencias funcionales de este servicio municipal.

Incrementar el número de autobuses y la frecuencia de paso es una de las soluciones que desde la Unión de Consumidores se proponen para resolver el problema actual. También desde esta asociación se pide a los ciudadanos que soliciten la hoja de reclamaciones cuando consideren que el servicio que están recibiendo no es el idóneo.

Otra de las cuestiones que trae de cabeza a muchos ciudadanos es el cambio con el que trabajan los conductores de autobuses. Los billetes de 20 euros no son de buen recibo en este servicio público, es decir, que una persona que no disponga de cambio y lleve prisa no llegará a su destino porque el conductor del autobús, seguramente, no le cambie el billete y deberá apearse del vehículo.

Este tipo de cuestiones hacen más deficiente la labor esencial del servicio público y atención al ciudadano.

#### Informática celebra el Día Mundial de la libertad de software

Las actividades buscan presentar el sistema operativo libre al público

Redacción / GRANADA

La Escuela Técnica Superior de Ingenierías Informática y de Telecomunicaciones celebrará hoy desde las 10:00 horas el día mundial de la libertad del software, que se organiza por segunda vez en Granada. El año pasado tuvo lugar en las instalaciones de la empresa Fidesol, y este año ha rotado a este centro universitario, ubicado en el campus de Aynadamar.

Las actividades están promovidas por la Oficina de Software Libre de la Universidad, GCUBO y Fidesol, y apoyadas por la dirección de la escuela. En la programación se han incluido talleres para presentar el software libre al público en general y ayudarlo con la instalación de sistemas operativos libres tales como Guadalinex; proyección de documentales; concursos de juegos libres como Nexuiz. Sauerbraten o Liquid Wars; y talleres más avanzados para los ya versados en las artes de la programación libre.

Las actividades programadas para la celebración de este día están abiertas a todo el público y dirigidas tanto a adultos como a los más pequeños.

En la edición anterior participaron alrededor de 50 personas, que terminaron la jornada con una subida en bicicleta al Llano de la Perdiz y un picnic libre.

# Un tren turístico recorrerá Plaza de Toros para promocionar el comercio de la zona

La Asociación de Comerciantes realiza esta iniciativa para atraer más visitantes al barrio

Antonio Corres / GRANADA

La Asociación de Comerciantes de Plaza de Toros-Doctores ha aprovechado las fiestas que se están desarrollando en el barrio este fin de semana para poner en marcha un tren turístico que está recorriendo las calles día y noche.

Esta iniciativa, en la que han participado cerca de 40 comerciantes, ayuda a promocionar el comercio, según cuenta el presidente de la Federación Provincial de Comercio de Granada, Enrique Oviedo.

El tren turístico recorre todas las calles de la zona en un paseo divertido para todo ciudadano que quiera dar una vuelta. Es gratuito y funciona durante todo el día hasta que acaben las fiestas.

Hoy sábado, además del tren, tienen lugar numerosas actividades como el Campeonato de Petanca; un taller de pintura; la fiesta de la espuma a las 12 horas en la Plaza Doctor López Neira; a partir de las 19 horas Divertilandia en la calle Doctor Mesa Moles y a las 20 horas la Banda Municipal de música actuará junto al Centro Cívico. La jornada acaba-



Tren turístico que dará vueltas a la barriada durante sus fiestas. MARÍA DE LA CRU

rá con una verbena en la plaza Doctor López Neira.

Mañana domingo continuarán las fiestas populares con una Misa Rociera a cargo del Coro Rociero María Auxiliadora del Realejo. A las 13 horas, un grupo de bailes regionales mostrará las diferentes modalidades de baile. A la misma hora se celebrará una convivencia vecinal con degustación de cervezas Alhambra v coca cola en la calle Doctor Mesa Moles. Ya por la tarde, a las 20:30 horas tendrá lugar la entrega de trofeos en López Neira, seguida por una verbena popular una hora más tarde.

Como es tradicional, las doce de la noche anunciarán el final de la fiestas populares del barrio con la esperanza de que estas iniciativas turísticas sirvan para atraer más visitantes al barrio y fomentar así el comercio de la zona.

# Las 323 empresas con mayor índice de siniestralidad, en el punto de mira

El programa Paemsa de la Consejería de Empleo actuará entre 2009 y 2011 sobre 3.602 centros de trabajo andaluces con un elevado índice de accidentes laborales



La construcción y la industria son los sectores con mayor índice de incidencia de accidentes laborales. GRANAI

#### G. S. M. / GRANADA

Un total de 323 empresas granadinas han sido seleccionadas por la cuarta edición del programa Paemsa de la Consejería de Empleo de la Junta de Andalucía. Y no es ninguna buena noticia, porque la inclusión en esta iniciativa de la administración autonómica viene precedida de unos índices de siniestralidad que Empleo considera intolerables.

El Paemsa, acrónimo del Programa de Actuación sobre Empresas de Mayor Siniestralidad, tiene como objetivo asesorar a los 323 centros de trabajo de la provincia con el fin de mejorar su actuación en materia de prevención de riesgos laborales, ya que hasta el momento de su inclusión su política preventiva, en el caso

de que existiera, no ha sido demasiado eficiente. La Consejería de Empleo tiene establecidos cinco supuestos para fijar sus objetivos: que el índice de siniestralidad de la empresa sea un 150% superior al del sector en el que desarrolla su actividad y que haya sufrido más de 9 accidentes en el periodo 2007-2008 o un accidente mortal; que la empresa haya sufrido más de un siniestro mortal; que haya sufrido un accidente mortal y uno grave; o que haya sufrido más de dos accidentes graves.

Según Empleo, en toda Andalucía hay 3.602 centros de trabajo que cumplen alguna de estas cinco condiciones. De ellos, 323 –es decir un 8,9%– está situado en Granada. Y, aunque la única buena noticia en materia de riesgos

#### LOS DATOS

#### **Accidentes laborales**

En el primer semestre del año se han registrado en la provincia 4.276 accidentes laborales, un 35,8% menos que en el mismo periodo de 2008. Del total, 4.215 accidentes fueron leves, 58 graves y 3 mortales.

#### Sectores afectados

Aunque el sector servicios es el que más número de accidentes ha registrado (2.328), el índice de incidencia - la comparación entre los accidentes y el número de trabajadores- más elevado lo ostentan la construcción, con 32 accidentes por cada 1.000 personas, y la industria, con 30,5.

laborales y siniestralidad es la que habla de incidencia cero, el número de empresas granadinas incluidas en la cuarta edición del programa Paemsa indica que la provincia es una de las menos perjudicadas por la siniestralidad laboral. Las 323 empresas sobre las que actuará la Junta de Andalucía poco tienen que ver con las 926 de Sevilla, las 700 de Málaga o las 512 de Cádiz. También Córdoba, con 371 empresas incluidas en el Paemsa y Huelva, con 348, tienen más empresas con altos índices de siniestralidad. Granada, por tanto, es la sexta provincia en el ranking de los centros de trabajo con mayor número de accidentes laborales.

La que empieza ahora es la cuarta edición del Programa de Actuación sobre las Empresas de Mayor Siniestralidad, que estará vigente hasta el mes de junio de 2011. En las anteriores ediciones del plan -la primera se llevó a cabo en el año 2000; la segunda, en el periodo 2006-2007; y la tercera, entre 2007 y 2009-la Consejería de Empleo ha llegado a actuar sobre 918 empresas granadinas, que se sumarán a las 323 que serán asesoradas durante los próximos dos años. Así, entre 2000 y 2011 la Junta habrá actuado sobre las 1.241 empresas granadinas con mayor índice de sinies-

¿Cómo? Pues mediante el asesoramiento de un técnico del Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Granada, con visitas a la sede de la empresa y reuniones con los implicados en la prevención de la empresa. El objetivo principal, evidentemente, es reducir la tasa de siniestralidad y para ello el plan incluye la redacción de un plan de prevención, la evaluación de los riesgos, la planificación de actuaciones preventivas en programas anuales y el seguimiento y control periódico del plan establecido.

#### IU, en contra de la construcción de mil viviendas en la zona de la Universiada

La formación criticó a PSOE y PP por defender un modelo urbanístico "depredador"

#### Efe / GRANADA

El grupo municipal de IU en el Ayuntamiento de Granada criticó ayer la construcción de cerca de un millar de viviendas en los terrenos destinados a la Universiada y acusó al PP y al PSOE de defender un modelo urbanístico basado en "la depredación del territorio y la especulación urbanística".

La portavoz del grupo municipal de IU, Lola Ruiz, explicó que el proyecto de reparcelación propuesto establece que todo el espacio –148.931 metros cuadradosse declare de uso residencial. La mitad de esa superficie se destinaría a edificación de viviendas de protección pública y de la mitad restante, un 40% a viviendas libres y un 10% a equipamientos (pistas de hielo y un centro de baloncesto).

Según Ruiz, mientras que las necesidades de viviendas se cuantifican en 500 destinadas a la villa olímpica, que luego deberían ser de protección en régimen de alquiler o venta, con esta distribución se pasa a construir 521 viviendas de protección pública y 417 libres. Esto supone, aseguró, la construcción de 430 más de las fijadas como imprescindibles para cubrir las necesidades del evento deportivo, según Ruiz, para quien esto demuestra "el uso del ladrillo para especular y financiar proyectos". Lola Ruiz señaló que hay

Lola Ruiz señaló que hay problemas para conseguir empresas que lleven a cabo este proyecto, por lo que abogó por no acometer este tipo de actuaciones hasta no tener garantizada la financiación suficiente.

### El PSOE propone al PP que inicie una campaña de información sobre los beneficios fiscales

La intención de la formación es que las ordenanzas fiscales beneficien al mayor número de granadinos

#### Redacción / GRANADA

El grupo municipal socialista en el Ayuntamiento de Granada lanzó ayer una serie de propuestas al equipo de gobierno del PP con la intención de que las ordenanzas fiscales que se aprobarán en el próximo pleno sean lo más beneficiosas posible para los granadinos. El concejal responsable de Economía del PSOE, Néstor Fernández, detalló que son iniciativas "positivas, constructivas" y "totalmente asumibles por parte de gobierno local". En este sentido, el socialista propuso al alcalde Granada, José Torres Hurtado, que abandere una campaña de comunicación para que "los beneficios fiscales anunciados por los populares lleguen al mayor número de personas y evitar situaciones como la ocurrida el pasado año con el llamado IBI social, del cual sólo se beneficiaron ocho personas porque los granadinos no se enteraron de la medida".

Para ello, Fernández instó al Ayuntamiento a que ponga en marcha una campaña informativa en autobuses, prensa, radio, televisión, así como en las asociaciones de vecinos, juntas municipales de distrito y oficinas municipales en la que a través de cartelería se explique a los ciudadanos cuáles son y cómo pueden acogerse a los beneficios fiscales.

Entre las medidas planteadas por el grupo municipal socialista, Fernández también propuso que en el año 2010 la subida de impuestos no supere el IPC, que, según todas las previsiones "será negativo el próximo año". Otra de la propuesta realizadas al área de Economía fue la solicitud de que se extienda el fraccionamiento de los recibos a todos los impuestos.

# Descubren un gen 'asesino' que aumenta la eficacia de los fármacos contra el cáncer

El gen E induce a la muerte a las células tumorales del cáncer de mama, pulmón y colon e impide su crecimiento



Los investigadores están en proceso de patentar el gen.

Redacción / GRANADA

Investigadores de la Universidad de Granada han descubierto un gen suicida, denominado gen E, que induce a la muerte a las células tumorales derivadas del cáncer de mama, pulmón y colon, e impide su crecimiento. La importancia de este nuevo gen radica en que su uso para combatir el cáncer permite reducir los potentes fármacos que se emplean actualmente, por lo que podría suponer un tratamiento más eficaz contra el cáncer que los que ahora se utilizan.

Esta investigación ha sido realizada por Ana Rosa Rama Ballesteros, del departamento de Anatomía y Embriología Humana de la Universidad de Granada, y dirigida por los profesores Antonia Aránega Jiménez, José Carlos Prados Salazar y Consolación Melguizo Alonso. Su objetivo era estudiar la posibilidad de reducir las dosis de los fármacos que actualmente se emplean en pacientes con cáncer

mediante la terapia combinada con el gen suicida E.

Los científicos de la UGR han demostrado que el gen asesino denominado E del bacteriófago phiX174 se puede utilizar para inducir muerte en las células tumorales. Hasta ahora, el uso de muchos agentes quimioterapéuticos (citotóxicos) similares al gen E presentaban grandes limitaciones, derivadas de su toxicidad y de su pobre afinidad por el tumor.

Según Rama, en la actualidad la

quimioterapia, la radioterapia y la cirugía presentan resultados "li-mitados" en estados avanzados de cáncer. "Es por ello que urge encontrar nuevas terapias, y la terapia génica ha emergido como una plataforma terapéutica potencialmente poderosa". Su trabajo ha demostrado que "es posible emplear la terapia génica como apoyo a la quimioterapia, mejorando sus resultados a la hora de atacar el cáncer, reduciendo la dosis de los agentes empleados y, por tanto, contribuyendo a la disminución de los efectos secundarios que conllevan a los pacientes".

Con el objetivo de comprender el mecanismo de acción del gen E, los investigadores realizaron estudios con diversas técnicas. Los resultados indican que el mecanismo de acción de este gen es la inducción de apoptosis (muerte de la célula), probablemente mediante lesión mitocondrial. Por lo tanto, destacan que "este nuevo gen E aparece como un candidato ideal para ser transfectado en células tumorales con el objetivo de inducir apoptosis, probablemente mediante activación de la vía mitocondrial, y para aumentar la sensibilidad de estas células a la acción de las drogas desarrolladas específicamente para actuar sobre ellas"

En este trabajo, los resultados sugieren la posibilidad de reducir las concentraciones de los agentes quimioterapéuticos de uso actual. Así, en la línea A-549 de cáncer de pulmón, los científicos de la UGR lograron un 14% más de inhibición del crecimiento tumoral y redujeron 100 veces la dosis del agente Paclitaxel cuando lo combinaron con el gen E. En el caso del cáncer de colon, los resultados obtenidos fueron similares. Sin embargo, el dato mas relevante fue hallado en la línea MCF-7 de cáncer de mama, en la que la dosis del agente quimioterapéutico, Doxorrubicina, pudo ser reducida 100 veces alcanzándose hasta un 21% más de inhibición de la proliferación tumoral.

Los investigadores están en trámites para obtener la patente del

#### Llega a España la máquina del tiempo adquirida por la UGR

El aparato es el primero de Europa para descubrir la evolución de la Tierra

E. P. / MADRID

La comunidad científica española presentó ayer a Shrimp llmc., un aparato conocido como la 'máquina del tiempo' que descubrirá la evolución de la Tierra a través del estudio de las rocas, durante un acto celebrado en el Museo de Ciencias Naturales del Centro Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) en Madrid. Este aparato, que fue comprado por la Universidad de Granada a una empresa australiana, es la primera 'máquina del tiempo' que llega a Europa, según explicó uno de los responsables del proyecto, el catedrático de Petralogía y Geoquímica de la Universidad de Granada, Fernando Bea

"Shrimp llmc. está diseñada para hacer 'geocronología' para datar rocas, ver qué edad tienen y poder asignar una escala temporal a los fenómenos asociados a ellas: el cambio climático, la creación o destrucción de continentes, especies biológicas o la aparición de océanos, entre otros", señaló Bea.

No hay una máquina de este tipo en ningún otro país europeo porque es "tremendamente cara", con una inversión cercana a los cuatro millones de euros, y porque tiene unas "enormes" dificultades tecnológicas. Para su compra, la UGR ha recibido, "después de siete años de pelea", una ayuda de la Junta de Andalucía.

### Sólo un 30% de los niños utiliza la atención bucodental gratuita

De enero a julio de este año, más de 27.000 granadinos de 6 a 15 años la han aprovechado

Efe / GRANADA

Un total de 262.093 niños andaluces nacidos entre 1994 y 2003, de los que 27.618 son granadinos, se han beneficiado entre enero y julio de este año de la atención bucodental gratuita que ofrece la Junta de Andalucía a través de la figura del dentista de cabecera.

Según una nota de la Consejería de Salud, esto supone que el 30,43% del total de niños que tienen acceso a esta prestación

han hecho uso de ella en los primeros siete meses del año, una cifra que se sitúa dos puntos por encima del nivel de utilización registrado en el mismo período del año anterior, en el que se bajó a un 28,26%

La Consejería de Salud ha completado en 2009 la implantación del programa de atención bucodental gratuita en todas las cohortes de edad de niños de 6 a 15 años, lo que supone un total de 861.236 menores beneficiarios de este derecho.

Del total de niños que en los primeros siete meses del año han hecho uso del programa, 21.833 residen en Almería; 39.575 en Cádiz; 28.623 en Córdoba; 27.618 en Granada; 17.462 en Huelva; 27.559 en Jaén; 35.680 en Málaga; y 63.743

Este servicio favorece el acceso a la revisión anual para evitar la aparición de caries e incluye consejos preventivos sobre higiene y alimentación, así como la prestación de la asistencia dental básica y urgente si lo requiere el estado de su boca o dientes

La información sobre el programa se puede conseguir en los centros de salud o en las sedes de las distintas delegaciones



Salud ha completado en 2009 los tramos de edad.

# La UGR se prepara para recibir a 27.000 alumnos extranjeros

Las Jornadas de Recepción comenzarán el próximo lunes

#### Redacción / GRANADA

Un año más la UGR celebrará las Jornadas de Recepción para Estudiantes Internacionales, que tendrán lugar entre los días 21 y 26 de septiembre, dirigidas a los más de 2.700 estudiantes internacionales que acogerá la institución académica durante el curso académico 2009/2010.

Las jornadas darán comienzo el lunes 21 de septiembre a las 9 de la mañana en el Aula Magna de la Facultad de Medicina y se organizarán de nuevo a principios de febrero para aquellos alumnos internacionales que vendrán a la UGR para estudiar durante el segundo cuatrimestre.

El programa de estas jornadas, organizadas cada año a principio de curso por el Vicerrectorado de Relaciones Internacionales de la UGR, se ha diseñado para ayudar a los nuevos estudiantes internacionales a adaptarse a la vida universitaria en Granada durante el transcurso de sus estudios, informándoseles sobre los aspectos más relevantes de su estancia. Es, además, la primera oportunidad para conocer a sus compañeros de estudio.

El programa incluye charlas informativas de distintos vicerrectorados, centros y servicios universitarios así como de asociaciones universitarias de estudiantes que proporcionarán al alumno internacional información sobre sus estudios universitarios, su matriculación, el seguro médico, las activi-

#### Detenidos con 5 kilos de hachís en un centro comercial

El arresto se produjo tras ser interceptados en el parking

#### Europa Press / GRANADA

El juez ha decretado el ingreso en prisión de dos ciudadanos checos, de 31 y 32 años, que fueron detenidos por la Policía Nacional tras ser sorprendidos con cinco kilos de hachís en el interior de su vehículo, que estaba estacionado en un centro comercial de la capital granadina. Los arrestados, a los que se les imputa un posible delito contra la salud pública, tenían la droga distribuida en tabletas de forma rectangular "y perfectamente embaladas", según explicó la Policía en un comunicado.

Las detenciones se produjeron después de que fueran interceptados en actitud de espera en el parking del centro. dades culturales de la UGR, la oferta de actividades deportivas durante el curso, dónde colaborar como voluntario, los cursos de idiomas que ofrece el Centro de Lenguas Modernas o los servicios que presta el Gabinete Psicopedagógico.



Un grupo de estudiantes extranjeros.

# la COPE de SIEMPRE coMo NIINCA





COPE Granada 900 O.M. - 99,8 F.M.

www.cope.es

Provincia

Granada ALMUÑÉCAR

# Justicia prevé la apertura de la fosa de Lorca para mediados de octubre

La consejera de Justicia, Begoña Álvarez, clausuró ayer las jornadas sobre el poder judicial organizadas en Almuñécar, donde aseguró que la exhumación es irrevocable

Sergio Sebastiani / ALMUÑÉCAR

La Conseiería de Justicia de la Junta de Andalucía mantiene mediados de octubre como posible fecha para la apertura de la fosa en la que supuestamente reposan los restos de Federico García Lorca, el maestro Dióscoro Galindo, y los banderilleros Francisco Galadí y Joaquín Arcollas. Así lo señaló ayer a los periodistas la consejera de Justicia, Begoña Álvarez, antes de clausurar las jornadas El poder judicial a debate, que se celebran estos días en Almuñécar. La consejera incidió en que el procedimiento "sigue adelante" y se materializará en las fechas mencionadas si todo va según lo previsto.

La consejera de Justicia aseguró que "la decisión está tomada por parte de la Junta de Andalucía y se va abordar la apertura de la fosa para la identificación de los restos por parte de las familias que nos lo han pedido, como las de Galadí y de otros dos granadinos que no estaban identificados como posibles víctimas de esta fosa, pero cuyos familiares nos han pedido la identificación". Además, Álvarez recordó que la Junta está avanzando "en un procedimiento en el que se ha dado audiencia a todos los interesados en la apertura de la fosa", y destacó que se ha ampliado en diez días el plazo de presentación de alegaciones a petición de la familia de García Lorca.

Según explicó la consejera, el lunes será publicada en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía la ampliación del plazo de alegaciones. "A primeros de octubre, una



La consejera de Justicia, junto al delegado de este departamento en Granada, ayer.

#### La construcción del Palacio de Justicia, en 2010

El tan demandado Palacio de Justicia de Almuñécar, que lleva más de cinco años paralizado, podría comenzar a ser una realidad el año próximo, según aseguró la consejera de Justicia, Begoña Álvarez, en su visita de ayer al municipio. La consejera informó que "se está ultimando el proyecto de

ejecución" del edificio y que una vez concluido el proceso de supervisión 'en el primer semestre de 2010" se iniciará la licitación de las obras. Por tanto, destacó que el año próximo veremos movimientos de tierra en Almuñécar". Respecto a la ampliación del Palacio de Justicia de Motril, tan demandada por la administración local, la consejera señaló que "aún quedan trámites administrativos" para que se haga efectiva la cesión del terreno a la Junta de Andalucía por el pleno del Ayuntamiento. No obstante, Álvarez confirmó que la ampliación no conllevará un incremento del número de juzgados.

vez concluido, resolveremos sobre todas las alegaciones que hemos recibido e inmediatamente abordaremos la apertura de la fosa de Alfacar para identificar a los que lo han solicitado, y garantizando los derechos de quienes no quieren la identificación de los restos de sus familiares", indicó la consejera de Justicia de la Junta de Andalucía. De forma paralela a la resolución de las alegaciones, la Consejería de Justicia llevará a cabo "de forma inminente" los trabajos previos necesarios antes de acometer la apertura de la fosa.

Para comenzar con los trabajos se firmará un convenio que dará cobertura a la acción entre la Universidad de Granada, la Diputación Provincial y la Asociación para la Memoria Histórica, tras la publi-

#### **PROCEDIMIENTO**

Álvarez recordó que la Junta ha dado audiencia a todos los interesados en la exhumación

cación de la orden andaluza de

El colapso de los juzgados fue uno de los temas estrella de las jornadas sobre justicia que se desarrollaron durante los últimos días en el hotel Helios de Almuñécar. La consejera aseguró que "el diagnóstico sobre la crisis de la justicia es algo que se viene haciendo desde hace mucho tiempo, y ahora toca trabajar por cambiar la justicia". Así, aseveró que la Junta "va a liderar" ese cambio mediante la creación de la nueva Oficina Judicial, que supondrá "un cambio de organización", ya que la actual es "arcaica", según han señalado "todos los ponentes de estas jornadas". Entre las soluciones alternativas sobre las que se ha debatido en el curso, Álvarez destacó la creación del Centro de Mediación y Arbitraje Andaluz, la descongestión de los juzgados de lo Contencioso Administrativo y la creación del Tribunal Administrativo.

### El Ayuntamiento y los trabajadores alcanzan un acuerdo "histórico"

Unos 20 agentes del Sindicato Independiente de Policía se concentraron contra el convenio

S. S. / MOTRIL

MOTRIL

Trabajadores municipales y el equipo de gobierno de Motril rubricaron en la mañana de aver el convenio colectivo que establecerá las condiciones laborales de los empleados del Consistorio y que refleia un acuerdo que costó mucho consensuar. Hacía once años que no se llegaba a un acuerdo de este tipo, por lo que el alcalde Carlos Rojas calificó de "histórica" la firma. En el acto estuvieron presentes, además del primer edil, los representantes de los sindicatos CCOO y UGT, las titulares de la Junta y de la Comisión de Personal, y el edil responsable de Personal. CGT se desmarcó del acuerdo argumentando que no contempla ninguna de sus propuestas.

Según Rojas, "era necesario establecer un nuevo acuerdo, puesto que el vigente lleva once años de antigüedad", y destacó "la equiparación de estatus del personal laboral v funcionario de los empleados municipales. El primer edil añadió que el acuerdo "impulsa mejoras sustanciales en materia social", ya que se crea un comité permanente

de igualdad, un articulado específico de datos de carácter personal, prevé mejoras en la conciliación de la vida familiar y laboral, y un protocolo de actuación para casos de violencia de género, además de "consolidar el empleo temporal".

De forma paralela a la firma del convenio, una veintena de agentes del Sindicato Independiente de Policía se manifestaron en el interior y a las puertas de la casa consistorial. Un portavoz del comité de empresa dijo que la protesta se debe a que los agentes tienen un anexo en el convenio que no han firmado "porque no ha habido voluntad de mejorar las condiciones".



Los agentes consideran que el acuerdo no mejora sus condiciones.





#### Informática Día de la libertad de software

la UGR celebra el Día Mundial de la Libertad de Software. Será a las 10:00 en la Escuela de



#### **Ecología** Manifestación contra el trasvase

La Plataforma por la Defensa del río Castril se manifiesta contra el trasvase del embalse del Portillo. En la Plaza del Carmen a las 12:00.



#### Cultura Puigcorbé, en Baza

El actor Juanjo Puigcorbé firmará autógrafos con motivo de su presencia en Baza, donde se rueda la película 'El discípulo'. Tendrá lugar en el Cine Ideal.

## Vivir en Granada

# Autoproducción contra la crisis

El grupo público RTVA presentó ayer la nueva programación de Canal Sur y Canal 2 en el Museo CajaGranada Memoria de Andalucía, donde se destacó un aumento en la elaboración propia de contenidos

#### **Antonio Javier Martín**

La sala 'Tierra y Paisajes' del Museo Caia Granada Memoria de Andalucía, fue el lugar escogido por el grupo público Radio y Televisión de Andalucía para presentar la nueva temporada de Canal Sur y Canal 2. El desarrollo del acto, que tuvo como puntos clave el aumento de producción propia y la función que debe cumplir la televisión pública, giró en torno al estreno en Canal Sur de En busca de la felicidad, programa que conducirá la psicóloga Olga Bertomeu durante la noche de los martes en horario prime time. La puesta en marcha de este espacio tiene que ver con un intento de adaptar la programación de la cadena a las necesidades de los andaluces.

Así lo explicó el director general de RTVE, Pablo Carrasco, que afirmó "tener siempre presente el servicio público que se exige a una cadena pública" y que "con



mento se justifica, según Carrasco, por los "problemas de la crisis", que "obligan a apostar por las producciones de la tierra en detrimento de las foráneas".

En cuanto al resto de programación de las dos cadenas de televisión andaluzas, se presentan varias novedades. Una de las grandes incorporaciones de la temporada, que ya pueden dis-frutar los televidentes, es la emisión de la Champions League, considerada la competición futbolística de clubes más importante del mundo.

La mañana en Canal Sur reforzará su carácter informativo con la renovación del programa conducido por Mabel Mata, El Meridiano. Horas después, en la franja de tarde, el cambio más sustancial se produce en el magacín. Juan y Medio será el encargado de conducir La Tarde, aquí y ahora.

Durante el horario de máxima audiencia, Canal Sur incluirá co-

Pablo Carrasco Director general de RTVA Es necesario

tener siempre presente el servicio público que se exige a una cadena pública"

programas como el de Olga, en el que se intentará echar una mano a la gente, la función puede cumplirse".

Ese es también el pensamiento de la propia Bertomeu, cuyas primeras palabras hicieron referencia a las buenas intenciones del nombre del programa, y afirmó ser una persona "especialmente feliz a pesar de los problemas que, como le ocurre a todo a todo el mundo, se presentan de vez en cuando". Lo cierto es que En busca de la felicidad es el título de su último libro, por lo que su primera incursión en televisión como presentadora le resulta aún más especial. "Después de que Pablo Carrasco leyera mi libro y me ofreciera la oportunidad de hacer un programa, sentí una gran alegría a la vez que una nueva responsabilidad", explicó Bertomeu, que



no dudó en aclarar "que el nuevo espacio no pretende ser una consulta, sino un lugar donde la gente pueda analizar qué le ocurre'

En este sentido se dirigió la intervención de Mario López, director de antena de Canal Sur, quien reivindicó la "importancia de la tele-



1. La sala 'Tierras y Paisajes' albergó la puesta en marcha de la nueva temporada, cuyas claves fueron expuestas, de derecha a izquierda, por Mario López, director de antena de Canal Sur; Pablo Carrasco, director general de RTVA; y Olga Bertomeu, psicóloga 2. El director general de RTVA durante la presentación 3. Algunas de las personalidades asistentes intervinieron en directo en la radio. /Fotos: Pepe Torres

visión de todos", al cumplir ésta "una gran función en nuestras vidas, puesto que nos pasamos dos meses al año frente a la pantalla". En cuanto a la importante apuesta por la producción propia que RTVA realizará en el último cuatrimestre del año, López afirmó que

"se alcanzarán cifras de récord". En total, los contenidos elaborados en los centros del grupo público completarán el 84% del total de la programación, lo que supondrá, según el director de antena, "ser la cadena a nivel nacional que más crea sus propios contenidos". El au-

#### DE CONTENIDO PROPIO

La nueva temporada de la televisión andaluza será de elaboración propia en más de sus tres cuartas partes

mo principal novedad la serie Padre Medina, que se emitirá los do-mingos después de la incombustible Arrayán. Otros programas como Se llama Copla o Menuda Noche se mantendrán como referente en las noches andaluzas.

Por su parte, Canal 2 contará con tres nuevos programas. El primero de ellos es Flamenko, que propone un acercamiento a todas las caras de este arte desde una perspectiva innovadora. Abrapalabra será otra de las incorporaciones. En él se analizarán todos los aspectos que convierten al habla andaluza en un componente de la cultura y la forma de ser en Andalucía. Por último, Apasionados se centrará en aficiones tan peculiares como la cetrería o el alpinismo.

Es momento, por tanto, para disfrutar de una nueva parrilla elaborada para todos los gustos.

# Tu futuro empieza ahora

La Escuela de Posgrado de la Universidad de Granada pone a tu disposición la oferta de titulaciones de posgrado más completa para que tú decidas cómo diseñar tu formación y tu futuro

#### MÁSTERES OFICIALES

66 títulos de Máster Oficial orientados tanto a la investigación como a la especialización profesional para el curso 2009/2010

#### **DOCTORADO**

Títulos con Mención de Calidad del Ministerio de Educación en todas las áreas de conocimiento

#### TÍTULOS PROPIOS

La más amplia y variada propuesta de másteres profesionales propios, títulos propios de experto y cursos complementarios de actualización y especialización

#### TÍTULOS INTERNACIONALES

Titulaciones internacionales de posgrado, tanto múltiples como conjuntas, en tres tipos de programas: Doctorados Iberoamericanos, Doctorados Cooperativos y Máster y Doctorado Erasmus Mundus

#### Infórmate en

- http://escuelaposgrado.ugr.es
- escuelaposgrado@ugr.es





